

## Chapitre 4 – La chute de l'homme

Nous voyons à travers la Bible les différents moyens par lesquels Dieu a pris soin de l'homme. Au commencement, après avoir créé l'homme, Dieu a désiré avoir une relation avec lui. Les aspects extérieurs de cette relation ont changé au cours du temps mais sous ces différents aspects, Dieu n'a eu en vue qu'un seul but celui d'avoir un peuple pour Lui-même. Il prépare les événements à venir pour que Son Fils soit glorifié et honoré.

Disons tout d'abord que la considération des différentes dispensations qu'a traversé ce monde, est en dehors du but de ce livre. Nous désirons juste en donner un aperçu.

Dès les premiers jours sur la terre, Dieu a indiqué à Adam la nécessité d'obéir à son Créateur. Il lui donna ce commandement : « *Tu mangeras librement de tout arbre du jardin, mais de l'arbre de la connaissance du bien et du mal, tu n'en mangeras pas;* » Genèse 2:16-17. Ce furent des jours de joie et de communion entre Dieu et Adam (Genèse 2:19; 3:8). Quelle satisfaction Dieu trouvait dans sa Création ! Quels échanges devaient avoir lieu entre eux deux ! Cette satisfaction se manifeste dans les soins de Dieu envers Adam : « *Il n'est pas bon que l'homme soit seul; je lui ferai une aide qui lui corresponde.* » dit Dieu, Genèse 2:18. Cette période a dû être une période de délices lorsque « *la voix de l'Eternel Dieu qui se promenait dans le jardin au frais du jour* » se faisait entendre, jusqu'à ce qu'elle se fasse entendre pour la dernière fois au Chapitre 3:8. L'écrivain des Proverbes y fait écho : « *mes délices étaient dans les fils des hommes.* » Proverbes 8:31.

Malheureusement ces délices disparurent lorsque Adam et Eve ne donnèrent plus à Dieu la place qui Lui était due – Ils désobéirent à Son commandement. Alors une distance s'établit entre Dieu et Ses créatures. Les jours de délices et de communion étaient terminés. L'homme fut livré à lui-même pour se « débrouiller » dans ce monde. La puissance de Dieu s'est retirée et l'homme a dû lutter pour survivre à la sueur de son front sur un sol maudit, Genèse 3:17-19. Ce péché de l'homme a créé un immense fossé entre Dieu et l'homme qui n'a jamais été comblé jusqu'à la croix. Dieu trouvera-t-il à nouveau Ses délices dans l'homme ?

Il en résulte des temps difficiles. Nous voyons les différentes périodes où Dieu, bien que distant, continuait à prendre soin de ce monde. Après la chute d'Adam, nous découvrons que Dieu établit une relation avec des

personnes individuelles et travaille dans ce monde avec ces personnes; Abraham par exemple. En Genèse 12:2, Dieu appelle Abraham à Le suivre à l'exclusion de tout autre et Dieu assure à Abraham de grandes bénédictions pour sa famille. Jacques 2:23 nous dit qu'Abraham « *a été appelé ami de Dieu.* ». En dépit de ses défaillances humaines, le désir réel, clair et constant, d'Abraham a été, de suivre Dieu. Beaucoup plus tard, Moïse passa par des moments difficiles mais il les traversa avec Dieu et nous lisons : « *Et l'Eternel parlait à Moïse face à face, comme un homme parle avec son ami;* » Exode 33:11. C'étaient des temps où Dieu manifestait Son **amitié** envers l'homme malgré le péché.

Progressivement, selon Sa promesse à Abraham, Dieu établit une relation avec une famille, celle de Jacob, le petit fils d'Abraham. Cette famille devint une nation, le peuple de Dieu. Le développement d'Israël comme peuple de Dieu aboutit à l'alliance par laquelle Dieu lui promettait qu'il serait Son peuple à toujours : « *si vous écoutez attentivement ma voix et si vous gardez mon alliance, vous m'appartiendrez en propre d'entre tous les peuples; car toute la terre est à moi; et vous me serez un royaume de sacrificateurs, et une nation sainte.* » Exode 19:5-6. Et tout le peuple répondit ensemble et dit : « *Tout ce que l'Eternel a dit, nous le ferons* » Exode 19:8. A partir de ce moment-là, Dieu a maintenu Sa sainteté et a exigé l'obéissance de la part du peuple, obéissance que le peuple avait promise en Exode 19:8. Cette exigence continua jusqu'à la venue de Christ et son oeuvre à la croix. Cependant des problèmes apparurent bientôt parce qu'Israël n'obéissait pas toujours à la parole de Dieu. En réponse à l'affirmation du peuple, la loi fut donnée et Dieu leur dit par la bouche de Moïse : « *soyez saints car Je suis saint* ». Dieu est saint, totalement séparé du péché, et Son commandement, à de nombreuses reprises, a été d'exiger la sainteté de la part de Son peuple. Dieu **ne change pas** bien que les méthodes qu'Il emploie puissent varier. Dieu a toujours demandé avec insistance la sainteté, la séparation du mal, la consécration de tout Son peuple pour Lui-même. Bien sûr, il n'y a jamais pu avoir la même proximité entre Dieu et Israël qu'entre Dieu et Adam, au commencement, à cause du péché. Mais Dieu a travaillé avec Son peuple au cours des années malgré leurs fréquentes défaillances.

La famille d'Abraham : Isaac et Jacob, grandît. Leur histoire en Egypte et leur délivrance de l'esclavage nous sont rapportées dans les Ecritures. A la suite de l'affirmation qu'ils feraient « *tout ce que l'Eternel a dit* » Exode

19:8, Moïse entra dans la présence de Dieu qui lui confie les commandements. Ces commandements furent immédiatement enfreints, démontrant par là l'incapacité d'Israël de tenir sa promesse. Comme Moïse avait brisé les tables sur lesquelles étaient écrits les commandements, il fut rappelé sur la montagne pour les recevoir à nouveau. Il reçut aussi des instructions détaillées concernant le culte à Dieu, la construction d'un tabernacle (ou tente), qui montrerait la présence de Dieu parmi Son peuple ainsi que de nombreuses autres instructions pour assurer l'ordre dans la nation. Ainsi ils avaient à apprendre à nouveau les premières leçons données à Adam : Dieu n'est pas Celui que l'on peut traiter négligemment, qu'il y a une façon de s'approcher de Dieu, que les manquements étaient sérieux et que le rejet de Dieu aurait de graves conséquences pour le peuple. Un ordre strict était donné pour les coûteux sacrifices quotidiens et des exigences étaient établies pour ceux qui avaient failli afin que leurs liens avec un Dieu saint soient rétablis. Plaire à Dieu était une priorité essentielle dans la vie de la nation. C'est ainsi que l'on pourrait voir que sainteté et obéissance étaient respectées.

Hélas, nous voyons à travers ce qui nous est rapporté dans l'Ancien Testament que toutes les générations ont failli. Elles manquèrent si gravement que tout d'abord, les dix tribus du nord (Israël) furent emmenées en captivité par l'Assyrie. Elles ne sont pas rentrées depuis et la trace en est perdue. Puis les deux autres tribus (Juda), furent à leur tour emmenées captives par Babylone. Plus tard ces deux tribus retournèrent dans leur terre mais ils n'ont jamais été un peuple entièrement obéissant. Depuis leur rejet du Sauveur, les Juifs sont restés incrédules en tant que nation et ont été dispersés parmi le monde jusqu'à ce jour. Nous avons vu dans ces commentaires historiques les manquements du peuple de Dieu à tenir leur propre promesse de faire « *tout ce que l'Eternel a dit* ». Des instructions claires leur avaient été données pour qu'ils soient toujours conscients de leur péché, et prêts à s'en purifier et qu'ils donnent la première place à Dieu dans leurs vies. Mais ceci aboutit à un échec complet. L'incapacité de l'homme « à faire » pour satisfaire Dieu a été pleinement démontrée. Heureusement, même à ce stade, lorsqu'il y avait repentance, Dieu voulait pardonner ayant en vue les événements dont nous allons parler. Leur pardon comme le notre, reposait sur la mort de Christ à venir, alors que pour nous, c'est un événement passé.

David écrit : « *Bienheureux celui dont la transgression est pardonnée, [et] dont le péché est couvert! Bienheureux l'homme à qui l'Eternel ne compte*

*pas l'iniquité* » Psaume 32:1-2. Ils connaissaient la bénédiction du pardon des péchés mais pas la base de ce pardon dont nous allons parler dans le chapitre suivant.

N'est-il pas surprenant que Dieu continue à travailler avec les hommes ? Quelques soient les différentes méthodes que Dieu a employées : délice et communion, éloignement mais avec une amitié pleine d'attention, sainteté et obéissance, l'homme a failli. Chaque méthode a démontré que l'homme est incapable de satisfaire aux exigences établies par Dieu.

MAIS - tout va changer avec la Croix !